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Nuevos paradigmas en
la integración regional

XIII ASAMBLEA DEL FORO DE FACULTADES DE AGRONOMÍA DEL MERCOSUR, BOLIVIA Y CHILE
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La Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacio-
nal de Asunción (FCA/UNA), fue sede de la XIII Asamblea 
del Foro de Facultades de Agronomía del MERCOSUR, 
Bolivia y Chile que se extendió del 25 al 27 de noviembre 
pasado. La Asamblea congregó a Decanos y Represen-
tantes de 20 Facultades de Agronomía de la región, del 
Consejo de Facultades de Ciencias Agrarias del Paraguay 
(COFACAPA), autoridades nacionales, de la UNA e invita-
dos especiales. También participaron del Acto de Gra-
duación de la Promoción 2009 de Ingenieros Agrónomos, 
Ingenieros Forestales e Ingenieros en Ecología Humana de 
la FCA/UNA, así como de una visita especial a la represa 
hidroeléctrica de Itaipú, a la Reserva Biológica Tati Yupí y 
las cataratas del Yguazú
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ditorial

Un ejemplo de verdadera 
integración en la región

E Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López,- Decano

H ace 12 años, en la hermana nación 
uruguaya, en el marco de la reali-
zación de la Conferencia sobre “In-

tegración de la Educación Agropecuaria 
Superior en los Países del MERCOSUR”, De-
canos y representantes de unas 20 univer-
sidades, en torno a una mesa común resol-
vieron dar inicio al Foro de Facultades de 
Agronomía del MERCOSUR, Bolivia y Chile 
que desde ese tiempo a esta parte ha ve-
nido incursionando fuertemente, marcan-
do pautas en las áreas de innovación curri-
cular de carreras de grado de agronomía 
y en cursos de postgrado, la autoevalua-
ción y acreditación de carreras de agrono-
mía a nivel nacional, MERCOSUR y ARCU-
SUR, al intercambio estudiantil y docente, 
entre otras importantes acciones que im-
pulsa este Foro.

Estos emprendimientos, llevan a nues-
tros países hacia la ineludible integración 
regional del sur, permitiendo a nuestras fa-
cultades y universidades la generación de 
conocimientos y tecnologías adecuadas, 
tendientes a enfrentar los problemas na-
cionales y regionales comunes, los cuales 
siendo identifi cados y encarados a través 
de la cooperación interuniversitaria ayu-
darán a la construcción de nuevos escena-
rios para el mejoramiento del bienestar so-
cial, posibilitando de esa forma la conver-
gencia hacia el desarrollo y la equidad en-
tre los países.

La educación superior es cada vez más 
compleja, abarcadora y exigente, ya que 
la sociedad espera de la universidad, entre 
otras cosas, la producción de conocimiento 
científi co socialmente válido, capaz de ge-
nerar soluciones prácticas en las múltiples 
áreas del quehacer económico, social – cul-
tural y ambiental. 

El lema de este Foro “Biotecnología: ten-
dencias y desafíos en la formación de pro-
fesionales de las Ciencias Agrarias”; consti-
tuye todo un reto para nuestras unidades 
académicas, debiendo redefi nir en algunos 
casos, la forma de encarar la formación de 
los futuros profesionales. Recientemente, 
los Ministros de Agricultura que conforman 
el Consejo Agropecuario del Sur (CAS), en 
su XIX Reunión Ordinaria, realizada en San-
tiago de Chile, y de la cual hemos partici-
pado como Foro de Facultades de Agro-
nomía, han expresado que nuestros países 
enfrentan el desafío de seguir contribuyen-
do decisivamente en la producción mun-
dial de alimentos, a fi n de lograr un desa-
rrollo competitivo y sostenible en la agri-
cultura, incorporando los avances científi -
cos y tecnológicos en forma segura, y en-
frentar con éxito la contingencia alimenta-
ria mundial, marcada por un profundo des-
balance entre producción y consumo acu-
mulado de los principales granos. En el ám-
bito de la biotecnología, han expresado la 
adopción de los OGM como herramien-

ta para apoyar a la Región en el desafío de 
incrementar la producción de alimentos y 
adaptarse a los retos que plantea el cambio 
climático. este Foro debe analizar y plantear 
propuestas a los compromisos de coopera-
ción horizontal asumidos entre los países a 
través del CAS, propulsando la producción 
de alimentos que satisfagan las demandas 
de una población mundial en crecimiento, 
bajo una producción amigable con el me-
dio ambiente. 

Los retos son grandes, y necesariamente 
deben ir acompañados de políticas nacio-
nales y regionales fi rmes con los marcos re-
gulatorios defi nidos y adecuados. Por ello, 
es importante aprovechar espacios como 
los que provee las reuniones de este Foro, 
ya que a través de la red de información es-
tablecida entre las Facultades que la inte-
gran, se abre la oportunidad única de inter-
cambiar realidades, nuevos patrones de 
creación de conocimientos, experiencias 
y logros alcanzados en nuestro ámbito de 
acción, de cara a dar una mejor respues-
ta a las necesidades del sector, a mejorar 
la competitividad y que nos permitan pro-
yectar las carreras de agronomía con exce-
lencia en toda la región.

Creemos que el Foro de Facultades es un 
ejemplo de verdadera integración de nues-
tros países dentro del MERCOSUR, que 
continúa muy desarticulada.
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C
on respecto a la decla-
ración de los ministros 
miembros del Conse-

jo Agropecuario del Sur 
(CAS), suscrita en Santiago 
de Chile, el 22 de octubre 
pasado, en la que acorda-
ron profundizar y fortale-
cer los marcos regulatorios 
e instrumentos para garan-
tizar la utilización de los 
organismos genéticamente 
modifi cados en sus países.
 
¿Cuál es la política de estado o los 
pasos que la cartera a su cargo ha 
propulsado para llegar cumplir con 
este acuerdo?
En el MAG, a través de una 
resolución hemos autoriza-
do el inicio de los ensayos 
regulados de OGM en nues-
tro país a los efectos de ha-
cer experimentos para eva-
luar si afecta o no al medio 
ambiente, a la salud huma-

na y si tiene un rendimien-
to económico por hectárea 
que es lo que a nosotros nos 
interesa, es decir, estamos 
dando pasos demasiado im-
portantes como gobierno a 
través del MAG en el senti-
do de iniciar los ensayos en 
los campos experimentales 
del MAG que van a estar 
bajo la supervisión del Ins-

tituto Paraguayo de Tecno-
logía Agropecuaria (IPTA) 
 
¿Cuál sería la expectativa del MAG, 
en relación a los acuerdos que se 
puedan llegar en este foro sobre 
la herramienta biotecnológica y su 
espacio en los Planes de Estudios 
de las Carreras de Agronomía de 
las facultades de la región? 
Muy interesante y hay una 
expectativa muy grande. 
Nosotros necesitamos pro-
ducir informaciones, nece-
sitamos crear las condicio-
nes para que nuestros es-
tudiantes, docentes, téc-
nicos y fundamentalmen-
te productores tengan una 
orientación técnica para 
producir. Este foro va a ser 
de vital importancia, pri-
mero porque es la primera 
vez que se realiza en Para-
guay y segundo, hablar de 
las tendencias y desafíos en 

la formación de profesiona-
les en ciencias agrarias con 
relación a la biotecnología 
es prioritario porque es al-
go nuevo para el Paraguay 
y esperemos que pueda re-
dundar en benefi cio de la 
producción agrícola y agro-
pecuaria en el país.
 
¿Algo más que quiera agregar?
Y desearles éxitos y ojala 
que la Universidad Nacional 
pueda siempre crear espacios 
de esta naturaleza y otros 
donde los estudiantes puedan 
tener la posibilidad de salir a 
hacer extensión y de realizar 
un trabajo coordinado con el 
MAG, especialmente en las 
Direcciones de: Investigación, 
Educación, Extensión y Co-
mercialización que es la base 
fundamental para el desarro-
llo, sin descuidar otras áreas 
por supuesto.

E N T R E V I S T A  A L  M I N I S T R O  D E  A G R I C U LT U R A  Y  G A N A D E R Í A  D E L  PA R A G U A Y 
( E X  P R E S I D E N T E  P R O - T É M P O R E  D E L  C A S )  A B O G .  E N Z O  C A R D O Z O 

“Estamos dando pasos muy 
importantes en biotecnología” 
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Aportar a la seguridad alimentaria 
y hacer frente al cambio climático

El reto de potenciar la biotecnología 
mediante la preparación académica

En el contexto actual globaliza-
do en sus benefi cios pero tam-
bién en sus perjuicios, la agricul-

tura, o mejor dicho, el sector silvo agrope-
cuario tiene grandes desafíos que enfren-
tar. Anotemos, para un breve análisis, sólo 
dos de ellos claramente unidos, interrela-
cionados: Uno: aumentar cada día más la 
producción de alimentos para aportar a la 
seguridad alimentaria mundial; para ayu-
dar a satisfacer las necesidades básicas de 
una alimentación y nutrición adecuada; 
para ayudar a reducir la pobreza urbana 
y rural que a pesar de las cifras macroeco-
nómicas halagüeñas, sigue siendo un pro-
blema no resuelto en el mundo; Dos: to-
mar las medidas adecuadas en su accionar 
para hacer frente al cambio climático que 
ya nadie discute ha llegado, se hace sen-
tir día a día y traerá más complicaciones en 
un futuro cercano.

Hoy día no existe discusión que en 

América Latina y el Caribe y especialmen-
te en el Mercosur, Bolivia y Chile, la Agri-
cultura Ampliada: agricultura primaria, 
agroindustria, transporte, servicios, etc, 
sigue siendo uno de los sectores claves 
de la economía regional. Por lo tanto, es 
en el sector silvoagropecuario más, que 
en otros sectores, donde deben ponerse 
las bases para el futuro que nos permitan 
enfrentar los desafíos que se vienen: es in-
dispensable que todos los actores socia-
les, públicos, privados y académicos fi jen 
un acuerdo para abordar de manera con-
junta la investigación y desarrollo de va-
riedades que nos permitan enfrentar la 
inmensa demanda de alimentos que hoy 
día ya son un problema y los serán más en 
los próximos 10 años cuando la población 
mundial va a bordear los 9 mil millones de 
habitantes.

La nueva ruralidad en que produce la 
agricultura familiar requiere de institucio-

nes públicas (Estado) y Académicas (Uni-
versidades, facultades agropecuarias) que 
visualicen un trabajo más allá de sólo lo 
agrícola sectorial primario; deben dar 
cuenta de una dimensión territorial 
que es donde puede darse una fuerte 
coordinación intersectorial e interdis-
ciplinarias con un enfoque que integre 
lo productivo, lo económico y lo social. 
Para ello las universidades deben for-
mar profesionales y técnicos con sóli-
dos conocimientos específi cos agrope-
cuarios, pero también con conocimientos 

socioeconómicos y culturales con una vi-
sión holística, inclusiva que supere la vi-
sión productivista.

El trabajo del profesional de las Ciencias 
Agropecuarias debe seguir siendo, en pri-
mera instancia el de la transformación de 
energía en producción vegetal y/o animal 
económicamente útil, pero también y al 
mismo tiempo, dado que el desarrollo ru-
ral no se reduce sólo a la producción agro-
nómica, pecuaria o forestal, con capacidad 
de reconocer y operar las tendencias de 
la evolución histórica de los entornos físi-
co-biológicos, sociales, económicos y pro-
ductivos-tecnológicos en los cuales se in-
sertan las unidades productoras, especial-
mente la agricultura familiar.
Parte del discurso pronunciado por el dr. 

Alex Barril García, representante del IICA 

en  Paraguay en la XIII Asamblea del Foro 

de Facultades de Agronomía del Merco-

sur, Bolivia y Chile.

Y o creo que al Foro de Faculta-
des de Agronomía se le debe 
en gran parte todo lo que se 

ha avanzado en el tema de evaluación y 
acreditación, fuimos los primeros en tra-
bajar en este proceso, cuando en los paí-
ses no se tenía aún ni idea de cómo ela-
borar los estándares, en aquel entonces 
ese foro puso a trabajar al equipo técni-
co, siempre bajo la batuta del IICA y de ahí 
nacieron los primeros estándares que de-
bían ser analizados en una evaluación pa-
ra la acreditación de carreras.

Y hoy ese proceso ha surtido efectos, 
Paraguay acreditó su primera carrera a 
nivel de Mercosur, como la de Ingeniería 
Agronómíca, hoy re-acreditada en el sis-
tema ARCUSUR, y en todos los países del 
Mercosur ya tenemos acreditadas la ma-
yoría nuestras carreras de ingeniería agro-
nómica. Al mismo tiempo, aquí en Para-
guay se ha constituido el Foro de Decanos 

y Directores de Facultades de Agronomía 
del Paraguay, que veo con mucha satisfac-
ción que sigue trabajando hasta ahora por 
ello mi aliento y mi contento, por darle vi-
da a esta reunión de académicos que en 
muchos casos y en la mayoría está por en-
cima de la burocracia de los gobiernos, la 
autonomía que tienen las universidades 
ha sido un factor clave, un factor prepon-
derante para que nos entendamos en for-
ma directa, y yo creo que los primeros pa-
sos de integración en el Mercosur lo die-
ron las universidades y en especial las fa-
cultades de agronomía.

Las redes de facultades, las redes de 
universidades hoy nos permiten realizar 
cursos de postgrado conjunto, movilizar 
nuestros estudiantes de grado, de post-
grado, nuestros profesores, cosa que en 
otro ámbito es bastante difícil de lograr.

Desde la universidad y atendiendo el 
tema que se va a debatir aquí que es la 

biotecnología, la universidad no puede 
estar ajena a este tema y debe expresar su 
punto de vista. 

Creemos y somos defensores acérri-
mos del cuidado del medio ambiente pe-
ro también estamos convencidos de que 
sin los avances en las tecnologías, en las 
investigaciones para el logro de varieda-
des nuevas, variedades más productivas 
es poco lo que vamos a avanzar en esta 
franca lucha que tenemos contra el ham-
bre en todo el mundo. Y hoy no podemos 
ponernos a discutir si lo que se obtiene a 

través de la biotecnología es buena o ma-
la, discutir eso yo creo que nos pone en la 
misma posición de los países más rezaga-
dos en el mundo.

Estamos en un proceso, y con la coope-
ración del IICA justamente de potenciar la 
biotecnología, a través de los postgrados 
que vamos a estar ofreciendo para los téc-
nicos que trabajan en el sector ofi cial co-
mo en el ministerio de agricultura, para 
los que están en las universidades, para 
todos los quienes tengan interés, a pesar 
de que nos critican por esa decisión lo va-
mos a llevar adelante. No podemos, recal-
co, por cuestiones ideológicas, totalmen-
te desfasadas, satanizar los productos de-
rivados de la biotecnología.
 •Extractado del Discurso del Rector de la 

UNA Prof. Ing. Agr. Pedro Gerardo Gonzá-

lez, en el Foro de Facultades del MERCO-

SUR, Bolivia y Chile, 25 – 27 de noviem-

bre, Campus de San Lorenzo – FCA/UNA.
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¿Cuál es el balance que realiza de esta 
asamblea en Paraguay?
Realmente creo que en varios 
aspectos es una de las reunio-
nes más destacadas que ha 
tenido el Foro en el tiempo de 
su funcionamiento; tanto des-
de el punto de vista organiza-
tivo que ha sido perfecto, co-
mo desde el punto de vista de 
las presentaciones que han 
abordado temas de sumo in-
terés para los decanos que se 
encuentran presentes. Esta-
mos potenciando al Foro pa-
ra participar en todas las re-
uniones en las que seamos re-
queridos como la academia 
asesorando tanto a las autori-
dades como a otros grupos de 
productores.

¿De qué modo piensa que se logrará 
potenciar el Foro?
Justamente debido a que es-
tamos participando en dife-
rentes foros internacionales, 
nuestro organismo requiere 
en este momento además de 
la presidencia y la secretaría 
ejecutiva, de un comité ase-
sor que estamos proponiendo 
sea conformado por los presi-
dentes de las asociaciones de 
ingenieros agrónomos de los 
distintos países participan-
tes, lo que le va a dar un res-
paldo académico, científi co y 
tecnológico importante.

Desde el cargo que ocupa ¿qué aspec-
tos destaca en el periodo que culmina?
En mi cargo de secretaria eje-
cutiva me tocó acompañar al 
presidente pro-tempore en to-
das las reuniones que se rea-
lizaron de carácter ofi cial y 
fui el nexo de reunión con los 
distintos organismos inter-

nacionales. El CAS se reunió 
dos veces este año, la primera 
en Buenos Aires y otra vez en 
Santiago de Chile, en ambas 
realizamos presentaciones de 
lo que es el Foro y posicionán-
dolo dentro de todo lo que es 
el Mercosur ampliado. 

¿Usted señaló la necesidad de dejar 
una propuesta concreta en estos en-
cuentros?
Creo que este primer año 
fue de iniciación y de parti-
cipación, donde como siem-
pre uno tiene que actuar pri-
mero de observador para in-
terpretar y conocer el funcio-
namiento de los organismos. 
Ya en la etapa 2, que sería en 
el año 2011, nuestra idea es 
participar de esas reuniones 
pero ya con documentos de 
trabajo elaborados por el fo-
ro para seguir dejando docu-
mentación escrita de nuestra 
participación y nuestros obje-
tivos, así como nuestra visión 
al respecto.

Uno de los temas abordados fue el de 
la biotecnología, ¿qué reflexión le me-
rece?
Creo que como academia, 
nuestro rol es informar y for-
mar personas y profesionales, 
poniendo de relieve todos los 
valores que tiene la tecnolo-
gía, utilizada con ética. 

¿Qué impresión le deja esta asamblea 
en Paraguay?
La verdad que mis primeras 
palabras son de agradecimien-
to tanto para el rector de la 
universidad como para el de-
cano de esta facultad, por la 
extraordinaria atención que 
hemos recibido los delegados 
de todos los países que partici-
pamos del Foro de Agronomía. 
Lo segundo es que este foro 
tiene una importancia crecien-
te y en particular, en la oportu-
nidad que nos convoca, vamos 
a adoptar varios acuerdos cu-
yo fi n es potenciar el desarro-
llo del foro, plasmar las accio-
nes futuras e interrelacionar-
nos crecientemente con los mi-
nisterios de agricultura y en-
tre las distintas facultades que 
componen el Foro de Decanos 
en benefi cio de las agricultu-
ras de los países que partici-
pan y en benefi cio también de 
nuestros estudiantes.

¿Cómo evalúa las acciones emprendidas 
por el Foro?
La verdad es que este foro ha 
estado desarrollando una serie 
de acciones muy buenas, pero 
estamos enfrentados a un mo-
mento histórico en que se re-
quiere justamente de nuevas 
acciones dados los crecientes 
desafíos que hay en el mundo 
agrícola. Estas nuevas accio-
nes son para intensifi car cada 
vez más nuestras relaciones 
entre facultades y crear una 
nueva estructura para el foro 
de tal manera a proyectarnos 
varios años más con la fuerza 
que se requiere. 

Y dentro de estas nuevas estrategias, ¿se 

prevén intercambios entre facultades?
La verdad es que ya se estable-
ció una red a nivel internacio-
nal entre las distintas faculta-
des que están integrando el fo-
ro de tal manera que podamos 
intercambiar no solamente es-
tudiantes sino también profe-
sores, para que podamos par-
ticipar en periodos de perfec-
cionamiento o contar con estu-
diantes en estadía en las dis-
tintas facultades. Lo más im-
portante del foro es fortale-
cer las interrelaciones entre 
los distintos países. En eso 
no hay situaciones políticas 
ni de fronteras sino que lo 
que prima es la educación 
superior en agronomía.

¿Cuál es su balance sobre la presidencia 
pro-témpore que le cupo a Paraguay? 
La verdad que ha sido una 
gestión muy importante la que 
han realizado el decano Loren-
zo Meza López como Presiden-
te junto con la doctora Mónica 
Sacido, como Secretaria Ejecu-
tiva, por cuanto que ellos par-
ticiparon en dos reuniones que 
fueron cruciales en Buenos Ai-
res y Santiago de Chile en las 
cuales se restableció una re-
lación con los ministerios de 
agricultura, porque hasta 
ese entonces, existía el Foro 
pero no había una relación 
permanente con el Consejo 
de Ministros. 

 MÓNICA SACIDO, SECRETARIA EJECUTIVA 
DEL FORO DE FACULTADES DE AGRONOMÍA

 EUGENIO DOUSSOULIN, DECANO DE LA 
FACULTAD DE CIENCIAS  AGRONÓMICAS  DE 
LA UNIVERSIDAD DE TARAPACÁ, CHILE

“Hemos logrado
posicionar al Foro 
en el Mercosur”

“Lo más importante 
es fortalecer las 
interrelaciones”

prevénintercambiosentrefacultades?
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¿Cómo evalúa esta XIII Asamblea que tu-
vo como sede la FCA/UNA?
Por un lado, quedo muy satis-
fecho por la convocatoria, dado 
que vinieron de varias faculta-
des de Argentina, Chile, Boli-
via, Uruguay y todos de Para-
guay. Lamentablemente, los de 
Brasil no pudieron llegar por 

problemas de conexión. Por 
otro lado, el encuentro fue 
muy intenso, había mu-
chos problemas para de-
batir, aunque el tiempo se 
hace breve para tocar to-

dos los temas que nos 
interesaría.

¿Por qué han elegido 
como tema la biotec-

nología y sus desa-
fíos?
Consideramos 
oportuno abor-
dar la biotecno-

logía y los desa-
fíos que ella impli-

ca en la formación de recursos 
humanos. Gracias a ello se tie-
ne mayor conciencia sobre la 
manera de plantear la biotec-
nología, como herramienta tec-
nológica, en cada una de nues-
tras facultades, hacia dónde ir 
y sobre todo, que las universi-
dades, las facultades de agro-
nomía, deben ser entidades in-
dependientes, tanto de empre-
sas privadas con determina-
dos intereses como también de 
ideologías o formas muy parti-
culares de pensamiento.

¿Qué aspectos destacan dentro de los te-
mas tratados?
Por un lado, la necesidad de 
mayor formación de recursos 
humanos en cursos de postgra-
do y al mismo tiempo, lo que ya 
se defi nió fue fortalecer la rela-
ción con el Consejo Agropecua-
rio del Sur (CAS). Ya con mi 
presidencia hemos impulsado 
esa iniciativa, ahora están to-

dos informados y han expresa-
do la decisión de seguir en es-
ta línea de trabajo, de tal modo 
que nuestras facultades pue-
dan tener un protagonismo 
más fuerte a nivel de la región 
sur de América. Más fuerte en 
el sentido de llevar nuestra voz 
en esta instancia tan impor-
tante como lo es este Consejo 
de Ministros de Agricultura. 

¿Cuál es el principal desafío que tiene el 
Foro a partir de ahora?
Darle continuidad al proceso 
iniciado. Para ello hemos he-
cho un trabajo muy interesan-
te con el IICA Paraguay a tra-
vés de un convenio para dotar 
de personería jurídica a este 
Foro. Esto va a servir de sostén 
y soporte para que podamos 
realizar eventos y activida-
des, buscando fi nanciamiento 
porque como se ha expresado, 
muchas veces de nuestro pro-
pio peculio tenemos que estar 

Como coordinador, ¿cuál es su eva-
luación sobre esta asamblea en Pa-
raguay?
Este encuentro fue la culmina-
ción de una etapa larga de pre-
paración y el resultado de un 
arduo trabajo en equipo. Aquí 
hubo muchísima gente invo-
lucrada en todo este proceso y 
consideramos que la tarea fue 
exitosa.

¿Cuáles son las conclusiones más 
relevantes de este encuentro? 

Entre los temas abordados se 
destacan lo que hace a la es-
tructura de lo que va a ser a 
partir de ahora el Foro. Está-
bamos funcionando con un pre-
sidente Pro-Témpore y una se-
cretaría ejecutiva y ahora se va 
a cambiar a una estructura di-
ferente que va a involucrar a 
más personas, pues incluirá a 
los presidentes de los Conse-
jos de Facultades de Agrono-
mía de cada país. Por otro lado, 
existe la necesidad de asegurar  

el fi nanciamiento de las activi-
dades, para lo cual se buscará 
acordar con el IICA la adminis-
tración de los fondos para la or-
ganización.

¿Qué aspectos se destacan en la 
gestión de Paraguay al frente del 
foro?
Fueron varios los logros obte-
nidos durante la presidencia 
Pro-Témpore del decano de la 
FCA/UNA, el Prof. Ing. Agr. 
Lorenzo Meza López. Pode-

mos decir que uno de los prin-
cipales es que actualmente for-
mamos parte de la agenda de 
la Reunión del CAS y estamos 
en la consideración de la gen-
te. Ese es un paso trascenden-
tal para que el Foro pueda ayu-
dar en la solución de los proble-
mas emergentes en la educa-
ción superior. 

¿A qué obedecen los cambios en la 
estructura del Foro?
Creemos que la nueva estruc-

¿Cuál es su balance sobre esta asamblea 
del Foro en Paraguay? 
Este es un evento que ocurre 
todos los años, que es itineran-
te entre los distintos países 
del Mercosur y los países del 
MERCOSUR., Bolivia y Chi-
le. Es una coordinación de la 
actividad académica de las fa-
cultades de Agronomía y que 
ha tenido como resultado a lo 
largo de la historia la acredi-
tación de las carreras de grado 
en primer lugar y que ahora 
se ha extendido a todas las ca-
rreras profesionales. Esto em-
pezó con las actividades del fo-
ro hace unos 20 años y ha sido 
un producto muy claro de es-
ta organización. Ahora nos es-
tamos moviendo para integrar 
los postgrados y cooperar más. 

En su opinión, ¿cuál es el rol que debe 
cumplir el Foro?
El Foro es asesor del Conse-
jo de Ministros de Agricultu-
ra, no sólo del Mercosur sino 
también del Instituto Intera-
mericano de Cooperación pa-
ra la Agricultura (IICA) y co-
mo tal, buscamos incidir en la 
agenda de los ministerios de 
agricultura. Hemos plantea-
do para tratar de recuperar 
que el IICA vuelva a tener un 
programa de educación y esta-
mos viendo que pueda ocupar-
se de la investigación y exten-
sión, pues si no hay formación 
de recursos y mejoramiento de 
la capacidad de la gente, difí-
cilmente la agricultura puede 
ir adelante. En esencia, bus-
camos darle una trascenden-
cia regional a la actividad que 

cada cual tiene en su casa. Es 
un ambiente para crecer todos 
e intentar a través de la cola-
boración que todos podamos 
ser mejores.

¿Qué conclusiones le deja el debate so-
bre la biotecnología? 
La biotecnología es un ámbito 
de actividad científi ca-tecno-
lógica de innovación de punta 
que ha hecho una revolución 
en la producción agropecua-
ria independiente de la valo-
ración que tenga uno, la intro-
ducción de los transgénicos ha 
cambiado la agricultura del 
mundo. Esa biotecnología y 
muchas otras ramifi caciones y 
aplicaciones en la agricultura, 
no sólo en la parte de la pro-
ducción animal y vegetal, es-
tá muy claro que es uno de los 
caminos para ser más compe-
titivos en la agricultura a fu-
turo, por tanto, estamos obli-
gados a recorrerlo y hacerlo lo 
mejor posible. 

¿Cuáles son los demás temas que debe-
rían ser motivo de análisis o discusión?
Hay otros temas que pode-
mos poner en el debate como 

el cambio climatológico en la 
región. 
Estos son temas que tienen 
que estar presentes en la for-
mación de los futuros egresa-
dos universitarios a todos los 
niveles. El problema que tene-
mos es que en estos temas, la 
investigación se patenta, en-
tonces, los institutos públicos, 
por lo menos estamos obliga-
dos a que la gente pueda en-
tender lo que hay adentro de 
un paquete de semillas, que 
lo entiendan en todas sus di-
mensiones, en lo científi co y 
técnico, en sus implicancias 
económicas y sociales, que 
tengan la mayor cantidad de 
herramientas, porque son los 
que después van a aplicar esa 
tecnología concreta, como el 
caso de los manejos de recur-
sos naturales, pero nadie más 
que los agrónomos son los que 
directamente están en contac-
to todos los días con estos. 

¿Cómo ve el proceso de acreditación en 
las diferentes facultades de la región?
La carrera nuestra pasó las 
dos acreditaciones y yo fui 
parte del grupo que evaluó a 
la FCA/UNA. Esto es parte de 
un control de calidad, de eso 
trata. Por otro lado, una pro-
moción de las mejoras porque 
obliga a las instituciones a mi-
rarse a sí mismas de forma 
crítica, a ver dónde está para-
da y desarrollar planes para 
mejorar. Como ya vamos por 
la segunda acreditación tanto 
en Paraguay como Uruguay, 
se puede ver el progreso y lo 
que queda por hacer. 

FERNANDO GARCÍA PRÉCHAC, DECANO DE LA FACULTAD DE 
AGRONOMÍA, UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA, URUGUAY

“Estamos en la agenda de la Reunión del CAS”

“Sin formación de 
recursos, la agricultura 
no puede ir adelante”

tura que va a tener el Foro, 
brindará mayor dinámica y 
se va a fortalecer la entidad 
porque estarán involucra-
das personas de los cuatro 
países. El consejo va a te-
ner una estructura más só-
lida y va a tener más fuer-
za para conseguir los objeti-
vos del foro.

F I D E L  D E L G A D O,  C O O R D I N A D O R  D E  L A  X I I I  A S A M B L E A  D E L  F O R O  D E 
F A C U LT A D E S  D E  A G R O N O M Í A  D E L  M E R C O S U R ,  B O L I V I A  Y  C H I L E

fi nanciando las actividades 
y eso no es sostenible con el 
tiempo. Entonces, buscaría-
mos mecanismos más lleva-
deros para cada una de nues-
tras facultades de tal modo 
que podamos hacer acciones 
planifi cadas durante todo el 
año, con recursos que hemos 
de estar generando para ese 
efecto.

Da la impresión que a partir de ahora el 
Foro cobrará un nuevo impulso, ¿es así?
Resulta que a través del tiem-
po, fueron cambiando los de-
canos y las autoridades. Los 
que le han dado inicio al Fo-
ro doce años atrás ya no están 
ahora y con esta renovación, 
el Foro vuelve a cobrar el im-
pulso que tuvo inicialmente. 
Por eso, este es un momento 
muy importante para el Fo-
ro dado que se está toman-
do conciencia de su impor-
tancia y su peso a nivel regio-
nal. Creo que es una oportu-
nidad para que los académi-
cos podamos plantear pro-
puestas concretas, no en cada 
país solamente sino que a ni-
vel regional, que sirvan de al-
ternativas para el desarrollo 
mismo de nuestros pueblos y 
nuestros países. 

L O R E N Z O  M E Z A  L Ó P E Z ,  P R E S I D E N T E  P R O - T É M P O R E  D E L  F O R O  D E 
F A C U L T A D E S  D E  A G R O N O M Í A  D E L  M E R C O S U R ,  B O L I V I A  Y  C H I L E

“Queremos que nuestras facultades
tengan un protagonismo más fuerte”

l F
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Almuerzo de 
camaradería
El día viernes 26 de noviembre se com-
partió un almuerzo, en el que los partici-
pantes de la Asamblea aprovecharon pa-
ra compartir conversaciones, anécdotas e 
intercambiar pareceres. 

M O M E N T O S  D E  C A M A R A D E R Í A …

Cena de 
bienvenida

Como parte de la XIII Asamblea del Foro de Decanos de Agronomía del MERCOSUR, 
BOLIVIA y CHILE, fue ofrecida una cena de bienvenida a los ilustres visitantes, autori-
dades nacionales e internacionales, de la UNA, de la FCA e invitados especiales.
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A
l segundo día de la 
Asamblea, se dio ini-
cio a la serie de confe-

rencias magistrales y presen-
taciones por países. De los en-
tre los prestigiosos disertantes 
se aprovecho el momento para 
entrevistar a la Ing. Agr. Rosa 
María Oviedo acerca de “Edu-
cación Superior en las Ciencias 
Agrarias y la biotecnología”.

¿Cuál es la principal fortaleza de la bio-
tecnología?
La biotecnología es una he-
rramienta nueva para la agri-
cultura y es una herramien-
ta poderosa que puede contri-
buir mucho al aumento de la 
productividad y la producción 
mundial de alimentos y por 
consiguiente, a la seguridad 
alimentaria. No es una herra-
mienta única. Existe toda la 
agricultura tradicional que va 

a seguir siempre rindiendo fru-
tos pero en escenarios comple-
jos la biotecnología aporta solu-
ciones al problema.

Sin embargo, vemos que en muchos ca-
sos se reduce a un debate ideológico, 
¿por qué?
Realmente el segmento de la 
biotecnología que crea contro-
versias son los genéticamen-
te modifi cados (transgénicos) 
y que no se debe confundir con 
las otras biotecnologías utili-
zadas. La cuestión es que son 
los organismos genéticamen-
te tienen varias connotacio-
nes. En lo que se ha observa-
do es que en los países menos 
desarrollados, donde hay me-
nos educación, hay más debate 
y se está relacionando mucho a 
la ignorancia. La gente le tiene 
miedo a lo que no conoce. Todo 
eso salpimentado con cuestio-

nes ideológicas,  políticas y co-
merciales. Pero cuando el de-
bate se da al nivel de la cien-
cia, es otro. A nivel de ciencias, 
la discusión no es tal. Si se po-
nen a ver las publicaciones de 
los científi cos del mundo en ge-
neral, hay más posiciones a fa-
vor que en contra. Las publica-
ciones en contra hay muy po-
cas y en algunos casos de du-
dosa calidad científi ca. 

¿Cuál es la posición de los organismos in-
ternacionales al respecto?
Hasta hoy, organismos inter-
nacionales serios como la FAO 
y la Organización Mundial 
de la Salud, no señalan peli-
grosidad en los genéticamen-
te modifi cados que hoy se en-
cuentran en el mercado. Uste-
des tienen que pensar que ha-
ce 15 años están presentes en 
el mercado estos productos y 

por lo tanto, hace 15 años que 
están en nuestras cocinas, por 
tanto, si hubiera existido un 
efecto adverso, ya debían ha-
ber aparecido. 

¿Qué rol desempeña la universidad en 
todo esto?
Justamente el papel de la uni-
versidad en este sentido, es el 
de la educación a todos los ni-
veles, porque no podemos lan-
zar profesionales al mercado 
del trabajo y que esos profe-
sionales no tengan conoci-
mientos científi cos cabales y 
ciertos, que les permita dis-
criminar una noticia pan-
fl etaria de una publicación 
científi ca.

C
on la Prof. Ing. Agr. Gra-
ciela Gómez, se profundi-
zó sobre el tema “La bio-

tecnología: retos, oportunida-
des y limitaciones”. La experta 
presentó un pormenorizado in-
forme de la situación en la re-
gión, con estudios y cifras rela-
tivas a la inversión en tecnolo-
gía e investigación.

¿Cuál fue el enfoque de su conferencia so-
bre biotecnologíoa?
 Realmente lo que nosotros he-
mos mostrado es el estado del 
arte en relación a la biotecnolo-
gía en América Latina y espe-

cífi camente nos centramos en 
el estado del arte en el Merco-
sur, tomamos el desarrollo, la 
producción, y también la insti-
tución en el sentido de ver qué 
inversiones existen en el país, 
así como investigaciones tan-
to en el sector público como en 
el privado, como para ver tanto 
las capacidades científi cas exis-
tentes en el país y las publica-
ciones. 

¿Cuál es el resultado de estos estudios?
En la región sur, vemos que 
Brasil es realmente uno de los 
países que más invierte en los 

temas de investigación, pro-
ducción de capacidades, forma-
ción de profesionales y publica-
ciones científi cas. Del 100 por 

ciento que se aplica en la re-
gión, equivalente a unos  133 
millones de dólares en inver-
sión para investigación en bio-
tecnología, prácticamente el 
51 por ciento de la inversión lo 
realiza Brasil. Lo sigue Argen-
tina con un 8 por ciento, Chile 
con un 2 por ciento, Uruguay 
con 1 por ciento y Paraguay y 
Bolivia están por debajo del 1 
por ciento de inversión. 

¿Qué se necesita para salir de esta situa-
ción?
En Paraguay necesitamos una 
política de biotecnología, nece-
sitamos una ley de bioseguri-
dad, además que el país, el go-
bierno y las universidades se 
comprometan claramente con 
la formación de capacidades de 
científi cos en el tema. Eso se lo-
gra mediante la investigación.

ING. AGR. ROSA OVIEDO, DOCENTE INVESTIGADORA DE LA UNA

I N G .  A G R .  G R A C I E L A  G Ó M E Z  D E L  I I C A  PA R A G U A Y

“La biotecnología es una 
herramienta poderosa”

 “Necesitamos una ley de 
bioseguridad en el país”
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Acto de 
graduación
Como corolario del evento los 
miembros del Foro, participa-
ron del Acto de Graduación de 
la Promoción 2010 de Inge-
nieros Agrónomos, Ingenie-
ros Forestales e Ingenieros en 
Ecología Humana de la FCA/
UNA. Así como de una visi-
ta especial a la represa hidro-
eléctrica de Itaipú y a  la Re-
serva Biológica Tati Yupí, fi na-
lizando la visita en las catara-
tas del Yguazú. 
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L
uego de las presentacio-
nes de los decanos y re-
presentantes de las facul-

tades de los países asistentes, 
se procedió a la formulación 
de declaraciones y acuerdos de 
trabajo, tras lo cual, la mag-
na asamblea resolvió realizar 
la próxima Asamblea del Foro 
en un plazo máximo de un año, 
en Uruguay y en consecuencia 
designar al Prof. Dr. Fernan-
do García Préchac, Decano de 
la Facultad de Agronomía de 
la Universidad de La Repúbli-
ca como Presidente Pro-Tém-
pore del Foro, a partir de esta 
fecha y hasta la realización de 
la próxima Asamblea. 

 
SOBRE EL DESARROLLO DE LA RED 
DE POSTGRADOS REGIONALES 
ACUERDAN QUE: 

 
• El Decano de la Facultad de 

Agronomía de la Universi-
dad de la República, realiza-

rá los contactos con la Facul-
tad de Ciencias Agronómicas 
de la Universidad de Chile, 
a fi n de culminar el trabajo 
propuesto en la reunión de 
Arica.

• Contactar con el MERCO-
SUR Educativo y preparar 
un proyecto para presentar 
en la I Reunión del Conse-
jo Agropecuario del Sur en 
2011.

• El nuevo Directorio prepa-
rará una propuesta de Plan 
Estratégico, a ser presenta-
do en la próxima reunión del 
Foro.

• El Vice Decano de la Facul-
tad de Agronomía de la Uni-
versidad de San Andrés, Bo-
livia y Vicepresidente de la 
ABESCA, realizará las ges-
tiones de contacto con la 
FAESCA.

• Contactar a través de la Pre-
sidencia Pro-Témpore, con 
las Facultades de Universi-
dades Brasileras para que 
participen en la próxima 
Asamblea del Foro.

• Se acuerda mandatar a la 
Secretaría Ejecutiva del Fo-
ro para recibir las cuotas so-
cietarias y emitir los recibos 
correspondientes.

DECLARACIÓN
En relación a las tendencias y 
desafíos en la formación de pro-
fesionales en Ciencias Agra-
rias, se acuerda que en es-
te y cualquier otro tema, el 
rol de las universidades de-
be ser lograr formar perso-
nas con sólidos conocimien-
tos científi cos y técnicos, in-
dependencia de criterios y con-
ciencia crítica

Acuerdos y declaracion

Momento de la aprobación en  ma-

yoría del Acta de la XIII Asamblea



Año 3 - Nro. 14
DICIEMBRE DE 2010

EL ACTA DE ASUNCIÓN – PARAGUAY FUE APROBADA POR 
UNANIMIDAD Y SUSCRIPTA POR LAS SIGUIENTES AUTORIDADES 
UNIVERSITARIAS DEL MERCOSUR, BOLIVIA Y CHILE: 

• Lorenzo Meza López, Presidente 

Pro-Témpore del Foro de Facultades 

del MERCOSUR, Bolivia y Chile, Deca-

no de la Facultad de Ciencias Agraria 

de la Universidad Nacional de Asun-

ción Paraguay. 

• Mónica Sacido, Secretaria Ejecu-

tiva del Foro de Facultades de la 

Universidad Nacional del Centro 

de la Provincia de Buenos Aires, Ar-

gentina. 

• Carlos Rossi, Decano de la Facul-

tad de Ciencias Agrarias, Universi-

dad Nacional de Lomas de Zamora, 

Argentina. 

• Daniel Di Giusto, Decano de la Fa-

cultad de Agronomía de la Universi-

dad Nacional de Córdoba, Argentina 

• Osvaldo Nicolás Adib, Secreta-

rio de la Facultad de Agronomía de 

la Universidad Nacional de Córdoba, 

Argentina 

• Susana Leontina Vidales, Decana 

- Departamento de Tecnología de la 

Universidad Nacional de Lujan, Ar-

gentina. 

• María Del Pilar Sobero y Rojo, 

Coordinadora de la Carrera de Inge-

niería Agronómica de la Universidad 

Nacional de Lujan, Argentina. 

• Liliana Margarita Ramírez, Deca-

na de la Facultad de Ciencias Agra-

rias de la Universidad Nacional de 

Rosario, Argentina. 

• Ramiro Mendoza Nogales, Vice 

Decano de la Facultad de Agronomía 

de la Universidad Mayor de San An-

drés Bolivia 

• Eugenio Doussoulin, Decano de la 

Facultad de Ciencias Agronómicas de 

la Universidad de Tarapacá, Chile. 

• Claudio Pastenes, Director Acadé-

mico y Estudiantil de la Facultad de 

Ciencias Agronómicas de la Universi-

dad de Chile. 

• Alirio Alex Contreras Novoa, De-

cano de la Facultad de Ciencias Agro-

pecuarias y Forestales de la Universi-

dad de la Frontera, Chile. 

• Fernando García Préchac, De-

cano de la Facultad de Agronomía 

de la Universidad de la República, 

Uruguay 

• Mónica Ramírez de Tischler, 

Decana de la Facultad de Cien-

cias Agropecuarias de la Universi-

dad Católica Nuestra Señora de la 

Asunción, Paraguay. 

• Antonio Schapovaloff, Vice-

Decano. de la Facultad de Cien-

cias Agropecuarias de la Universi-

dad Católica Nuestra Señora de la 

Asunción, Paraguay. 

• Cornelio Vázquez, Decano de la 

Facultad de Ciencias Agrarias Uni-

versidad Nacional de Concepción, 

Paraguay, Derlys López, Vice Decano 

y Modesto Da Silva, Director. 

• Rafael Vázquez Torres, Decano de 

la Facultad de Ingeniería Agronómi-

ca de la Universidad Nacional del Es-

te, Paraguay. 

• Gustavo Retamozo, Decano de la 

Facultad de Ciencias Agropecuarias y 

Desarrollo de la Universidad Nacio-

nal del Pilar, Paraguay, y Víctor Rive-

ros Insaurralde, Vice-Decano. 

• Rubén Genciano Ferreira, Deca-

no de la Facultad de Ciencias Agro-

pecuarias y Forestales de la Univer-

sidad Nacional de Itapúa, Paraguay, 

y Rosa Nelly Venialgo, Vice-Decana. 

• Paulino Invernizzi, Decano de 

la Facultad de Ciencias Agrarias de 

la Universidad Católica de Coronel 

Oviedo, Paraguay. 

• Miguel Ángel Ruíz Díaz, Vice-De-

cano de la Facultad de Ciencias Agra-

rias de la Universidad Nacional de 

Asunción, Paraguay. 

• José Quinto Paredes, Director de la 

Facultad de Ciencias Agrarias/UNA - Fi-

lial Pedro Juan Caballero, Paraguay. 

• Ignacio Ozuna Centurión, Direc-

tor de la Facultad de Ciencias Agra-

rias/UNA - Filial San Pedro Ycuaman-

dyyú, Paraguay. 

• Juan Roberto Ortiz, Director de la 

Facultad de Ciencias Agrarias/UNA - 

Filial Caazapá, Paraguay. 

• Blás Alviso Lesme, Director de la 

Facultad de Ciencias Agrarias/UNA 

-Filial Santa Rosa – Misiones, Para-

guay. 
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